

## Rapprochements Mages/Balaam

Une histoire incontournable pour comprendre le récit des mages est l'histoire de Balaam dans le livre des Nombres 22-24.

### La rédaction du livre des Nombres 22 à 24 : l'histoire de Balaam.

Le cycle de Balaam est une incise dans le livre des Nombres, un ensemble bien délimité d'oracles sur Israël et d'autres nations.

Le texte mélange deux traditions : Yahviste (Dieu est appelé Yahvé) et Elohiste (Dieu Elohim comme dans Genèse 1). Cela donne un récit un peu compliqué et contradictoire. Par exemple, dans la tradition Yahviste, Balaam est un devin qui reconnaît Yahvé comme son Dieu. Dans les traditions plus récentes, c'est un païen.

On voit aussi Dieu qui se contredit :

Verset 20 : Dieu dit à Balaam de partir. Verset 22 : son départ excita la colère de Yahvé.

### ➤ Rapprocher les mages et Balaam pour donner du sens

Nombres 22-24	Matthieu 2	
Nb 22, 5 Un mage, savant « païen » (non juif)	Verset 1 Des mages, savants « païens » (non juifs)	Des mages païens
Nb 22, 8 Connaît Dieu	Verset 2 Cherchent le roi des juifs	En recherche de Dieu
Nb 22, 23 L'ange barre la route	Verset 1 Les mages s'arrêtent à Jérusalem	Un arrêt, un détour en chemin
Nb 22, 3-4-5 Balak, roi de Moab, ennemi du peuple d'Israël	Verset 13 Hérode, roi veut faire périr l'enfant	Deux mauvais rois
Nb 23,34 Balaam reconnaît Dieu sur son chemin	Verset 11 Les mages adorent l'enfant, reconnaissent en lui Dieu	Des convertis
Nb 24, 17 Balaam annonce une étoile qui va venir, un sauveur	Verset 9 Les mages suivent une étoile	Une étoile va venir, elle est venue
Nb 24, 25 Balam retourne dans son pays	Verset 12 Les mages repartent par un autre chemin	Un changement de vie
...	...	



Quel sens nouveau ce rapprochement avec Balaam ouvre-t-il pour le récit de Matthieu ?  
La prophétie de Balaam s'accomplit. Les mages ont trouvé le Messie attendu.

La reconnaissance de Jésus sauveur est ouverte à tous. Universalité du message !

Important dans le contexte de l'écriture de l'évangile de Matthieu : les chrétiens sont exclus des synagogues. Matthieu leur ouvre une espérance : s'ouvrir aux païens.

**Toutes ces touches symboliques/figures bibliques riches de sens/ font de ce récit un "Evangile en miniature", nous dit Claude Tassin.**

**Jésus s'inscrit dans l'histoire du Salut.** Il est annoncé dès sa naissance comme nouveau Moïse, nouveau David, pasteur qui sera rejeté par ceux qui le railleront, auront peur de son pouvoir et voudront sa mort.

**Jésus accomplit les Ecritures.** Il est ce Messie annoncé, Christ, ce sauveur et il l'est dès sa naissance.

**Jésus est universel.** Il est annoncé par le juif Matthieu comme celui qui peut être reconnu et adoré comme Dieu par tous les hommes.

**Jésus est révélation divine.** Il est l'étoile du matin de Pâques qu'il faut suivre pour découvrir l'enfant-Dieu. Il est Dieu manifesté au monde (Epiphanie).

**Jésus se laisse trouver** par celui qui le cherche, le désire. Il n'est pas objet de savoir. La connaissance des Ecritures ne suffit pas. Il s'agit de se mettre en route.

On comprend mieux pourquoi Matthieu dit que tout Jérusalem est bouleversé. Cette irruption de Dieu dans notre monde inverse nos représentations. La mort sur la croix inaugure un nouveau monde.

Jésus nous fait repartir par un autre chemin.

Il nous reste à faire notre cheminement personnel, à la suite des mages.

*"Avec l'étoile, nous sommes accourus,  
avec les mages, nous avons adoré"*  
dit St Grégoire de Naziance au 4<sup>ème</sup> siècle.

Cherchons à discerner l'Etoile qui brille dans la nuit de nos questions, de notre doute.

Reconnaissons la grandeur de Dieu caché dans un enfant.

Ainsi Dieu sera manifesté au monde.

Nous pourrons alors repartir par un autre chemin, celui d'une Foi renouvelée, chemin de Vie, chemin de Résurrection !